



MISSION DE LA MER - STELLA MARIS FRANCE

Lettre d'informations N° 3/2024 – Mars 2024

Spécial Semaine Sainte

*Portons haut notre espérance de chrétiens :
Christ est ressuscité, il est vraiment ressuscité !
Bonnes fêtes de Pâque à toutes et à tous*

Voici quelques informations de la **Mission de la Mer - Stella Maris France – Mars 2024** :

- **Actualités du site Web**

Aidez-nous à l'actualiser en envoyant vos suggestions par la rubrique "contact" (accessible en pied de page du site)

- :- :- :- :- :- :- :- :-

VIE DU RÉSEAU MISSION DE LA MER – STELLA MARIS France

- **Renouvellement des adhésions à la Mission de la Mer 2024**

Chers membres et amis de la mission de la mer, nous relançons en ce début d'année la campagne d'adhésion à notre mouvement. **Votre cotisation est la marque de votre adhésion à notre mouvement** et service d'Église, et est **indispensable à son dynamisme et à son rayonnement**. Nous comptons sur toutes et sur tous pour acquitter rapidement votre cotisation et contribuer ainsi à la bonne marche de la Mission de la Mer.

Vous êtes donc invités à adresser sans attendre votre cotisation 2024, par chèque, à notre trésorière :

<p>Mme Antoinette MONTFORT, 23 rue de la Héronnière - 56550 BELZ Tél. : 02 97 55 46 97 - Courriel : montfort.antoINETTE@yahoo.fr</p>

La cotisation annuelle est de 20€ ou de 30€ pour l'adhésion d'un couple (sans changement).

Vous pouvez utilement grouper vos envois de cotisation au sein de vos équipes locales.

Pour les nouveaux adhérents, vous trouverez le formulaire d'adhésion ICI.

- **Prochaine session 2024 – Arcachon**

Réservez dès à présent dans vos agendas les dates de notre prochaine session nationale qui se tiendra du **3 au 6 octobre 2024 à Arcachon**.

Nous serons accueilli par le Centre "**Au Moulleau avec Vincent-de-Paul**", que certains dans notre mouvement connaissent déjà (160 boulevard de la Côte d'Argent - le Moulleau- 33313 ARCACHON)

Nous envisageons d'y travailler, en prolongement de "**la mer en partage**" la thématique de l'accaparement des mers.

A suivre dans nos prochaines newsletters

- :- :- :- :- :- :- :- :-

Région Sud-Ouest

La région Sud-Ouest s'est retrouvée aux Sables d'Olonne du 15 au 17 mars, pour sa rencontre régionale, avec une cinquantaine de participants

Vendredi 14 mars :

Accueil à l'aumônerie des gens de Mer, 15 quai Garnier, toujours dénommée localement "*l'Abri du Marin*" (...) puis visite de deux bateaux de pêche, et de l'École des Métiers de la Mer, (école maritime à statut privée).

Dîner organisé par l'équipe locale de la Mission de la Mer au centre paroissial de la Chaume, en bordure du chenal qui conduit à la haute mer.

Hébergement au *Relais Pascal Diocésain de la Chaume*, géré par la Communauté des "Béatitudes".

Samedi 15 mars,

Gaston Vinet, prêtre, et **Jean-Michel Raynard**, diacre permanent, pilotent ensemble cette journée qui se déroule tout entière au Relais Pascal de la Chaume.

A l'affichage, dans la salle de réunion, les panneaux réalisés pour l'exposition de l'association **Meravenir**. Sur écran, un support audiovisuel développé par **Yves Vasseur**, animateur du mouvement.

A 9 h, prière, chant "Psaume de la Création". Évangile selon saint Jean au chapitre 21 "*Jésus se manifesta aux disciples sur le bord de la mer de Galilée*".

Après un temps d'intériorisation, Gaston Vinet présente des textes que chacun a sous les yeux, du pape François : "*Laudato Si*" et "*Laudato Deum*", en référence avec le thème d'année : "***La mer, bien commun***" (§ 93, 156, 95), "***La mer menacée***" (§ 41), "***La mer meurtrière***" (§ 25, 48). Il développe le thème de "***La mer machine à faire des esclaves***", pêcheurs asiatiques et autres, mais aussi "***La mer de solidarité***" : "*Développer des liens étroits avec les marins en particulier avec le CCFD Terre Solidaire, Caritas (Secours Catholique), Meravenir, Pêche et Développement, pour une action commune*"

Retour à "*Laudato Si*", § 230 : *une écologie intégrale de simples gestes* ; § 231 : *l'amour de la société forme intégrale de la charité* ; § 109 : *un développement technique en fonction du profit* ; § 111 : *un style de vie et une spiritualité* ; §112 : *la technique au service d'un autre type de progrès*.

A partir de 10 heures, trois intervenants se laissent interroger par la salle.

José Jouneau, président du Comité Régional des Pêches des Pays de Loire.

Florence Pineau, conseillère départementale de la Vendée et présidente de l'association "Femmes et familles de marins".

Mathilde Paisnel, nouvelle assistante sociale maritime, succédant à Clotilde Giraudeau.

L'interdiction d'aller en mer durant 4 semaines en février-mars 2024, ces marins-pêcheurs, et les acteurs des professions annexes, continuent d'en subir les conséquences. Les parcs éoliens font débat. Ils apparaissent comme indispensables mais pour le choix de leur implantation, les marins-pêcheurs ont-ils été entendus ? Florence Pineau insiste sur la nécessité de prendre part dans le débat public en cours sur la planification maritime.

Il peut y avoir plusieurs types de langages, celui de l'administration alimenté par certaines ONG, le langage des scientifiques, celui des marins-pêcheurs qui veillent à la sauvegarde de la ressource, comme le remarquait Gaston Vinet en référence à une conférence qui avait rassemblé récemment un large public sur la pêche à l'anguille dans le marais, une ressource dont on dit qu'elle est menacée.

L'évêque de Luçon, Mgr. François Jacolin, était présent à cette matinée. Lors d'une visite pastorale dans cette paroisse, il avait porté un vif intérêt à rencontrer les acteurs de la criée des Sables d'Olonne dans leur service très matinal. (...) Dans un mot de conclusion, l'évêque souligne l'alliance entre les générations, entre les différents métiers de la mer, la diversité des approches et des engagements.

Dans l'après-midi de ce samedi, des intervenants partagent des informations pour chaque port de pêche représenté ici, Saint Jean de Luz, Arcachon, La Rochelle et La Cotinière, Les Sables d'Olonne et l'Île d'Yeu, Nantes-Saint Nazaire et La Turballe. La soirée ne peut pas se terminer sans que le nouveau bâtiment de ce centre spirituel retentisse de chants marins.

Le lendemain, la messe du dimanche matin avec la communauté paroissiale en l'église de la Chaume a mis en lumière cette présence d'Église en milieu maritime par la Mission de la Mer par ses équipes, de Saint

Jean de Luz à la Turballe. Mikel Epalza, durant son homélie, fait le lien entre le grain tombé en terre, qui meurt pour porter la vie, et les gouttes d'eau de mer, qui fourmillent de vie (planctons de toutes sortes).

L'une des dernières prises de parole est celle de Benoit Faist au titre de l'équipe nationale. Chacun, chacune repart avec le sentiment d'une convivialité renforcée et de motivations renouvelées pour une action commune au service des hommes et des femmes de la mer.

D'après Claude Babarit

- : - : - : - : - : - : - :

PLANIFICATION MARITIME

Le débat public sur la planification maritime et l'éolien en mer entre dans le vif du sujet

Durant une journée, ce samedi 16 mars, 80 citoyens, socioprofessionnels et représentants d'associations ont été appelés dans cinq villes de France à s'exprimer sur l'avenir de la mer. Un exercice où chacun a notamment planché sur des cartographies.

Source Le Marin du 16/03/2023 (réservé aux abonnés)

L'équipe collégiale encourage chacune, chacun de vous à vous approprier ce débat en déposant un avis sur le site du débat avant le 26 avril 2024 :

<https://participer-la-mer-en-debat.cndp.fr/project/consultez-les-avis-sur-les-projets/collect/partagez-votre-avis-et-commentez-les-contributions-deja-en-ligne>

Il suffit de s'inscrire (c'est très simple) en mentionnant son adresse mail, en définissant son propre mot de passe (pour les accès suivants au site), et en définissant le nom sous lequel votre avis sera enregistré.

<https://participer-la-mer-en-debat.cndp.fr/>

Nos travaux sur le thème d'année "la mer en partage" doivent pouvoir vous inspirer pour formuler vos avis.

- : - : - : - : - : - : - :

TRANSITION ÉCOLOGIQUE - Énergie renouvelable

Vendredi 15 mars, le voilier cargo "Grain de Sail II" a largué les amarres au port de Saint-Malo, direction New-York. Un objectif : livrer et récupérer 350 tonnes de marchandises - vins et spiritueux dans un sens, chocolats et cafés dans l'autre - sans consommer une seule goutte de pétrole. L'entreprise **Grain de Sail** participe, depuis 2011, à la décarbonation du commerce maritime.

<https://youtu.be/qQF81vOdipA>

Singapour - Nouvelle innovation dans l'élimination du carbone de l'océan.

L'agence nationale de l'eau de Singapour a annoncé qu'elle allait collaborer avec l'Université de Californie pour construire la plus grande installation du monde permettant d'éliminer du dioxyde de carbone de l'océan, nommée "**Equatic-1**". Si l'installation remplit avec succès ses objectifs, une commercialisation des usines **Equatic** à l'échelle mondiale sera envisagée.

L'augmentation du CO2 dans l'océan est causée par l'absorption du CO2 excédentaire dans l'air. Ce phénomène entraîne l'acidification des océans qui a des conséquences néfastes pour l'environnement comme la diminution de la diversité des espèces dans les récifs coralliens et des habitats de microalgues. Un dérèglement de ces écosystèmes peut entraîner des répercussions sur la répartition et l'exploitation des ressources halieutiques par l'homme.

Source : Les amers du CESM du 6/03/2024

- : - : - : - : - : - : - :

PÊCHE

Pêcheurs et agriculteurs manifestent leur "ras le bol commun" à Boulogne-sur-Mer

Samedi 9 mars, les agriculteurs et les pêcheurs du Nord se sont réunis à Boulogne-sur-Mer pour une manifestation commune. Les deux filières professionnelles réclament des simplifications administratives et de meilleurs revenus. Les pêcheurs dénoncent également une concurrence déloyale des pays étrangers.

Source : *Le Marin du 9/03/2024*

https://lemarin.ouest-france.fr/peche/pecheurs-et-agriculteurs-manifestent-leur-ras-le-bol-commun-a-boulogne-sur-mer-9518ed5c-de2a-11ee-a459-4d0565cc4317?utm_source=sendinblue_lm_newsletter-lemarin&mgo_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo_l=nbvJOGjYQ7efESefz846_g.5.1&utm_content=20240311&utm_campaign=lm_newsletter-lemarin&utm_medium=email&utm_term=855002&vid=5627305&mediago_euid=5627305

Les pêcheurs en colère se structurent en "Union Française des Pêcheurs Artisans"

Le mouvement des pêcheurs en colère s'est fédéré en "*Union française des Pêcheurs Artisans*", une association lancée le 9 mars 2024 pour représenter les armements de navires de moins de 25 mètres.

Source : *Ouest France du 11/03/2024*

<https://www.ouest-france.fr/mer/peche/les-pecheurs-en-colere-se-structurent-en-union-francaise-des-pecheurs-artisans-5eb8172c-dfa3-11ee-a459-4d0565cc4317>

Notre président, Robert Bouguéon, a été contacté par ce collectif, de Marins Pêcheurs en colère. Ce mouvement a abouti à l'union française des pêcheurs artisans :

- Président de la fédération : Philippe Calone de Ouistreham.
- Vice-président : David le Quintrec de Lorient
- Vice-président : Jimmy Rodriguez (Méditerranée)

Cette nouvelle organisation cherche à établir un plaidoyer en soutien à la pêche artisanale. Elle entend pallier le manque de représentativité des instances existantes (CRPM, CDPM, OP...). Les patrons pêcheurs ne sont plus syndiqués (comme autrefois). C'est aussi une réaction de ras le bol faces aux interdictions de pêche (chinchard, lieu jaune), les EMR, les AMP, les diminutions de quotas non justifiées et les attaques des ONG environnementalistes.

Cétacés : "Sur la centaine d'échouages, seuls deux avaient des traces d'engins de pêche"

Les pêcheurs du golfe de Gascogne ont été interdits de sortie pendant un mois. Les chercheurs établissent les premiers constats.

Source : *Le Marin 23/02/2023 (réservé aux abonnés)*

<https://lemarin.ouest-france.fr/peche/cetaces-sur-la-centaine-dechouages-seuls-deux-avaient-des-traces-dengins-de-peche-0ac5cc38-d263-11ee-8d5b-fea85cc09741>

Où l'on reparle de la pêche industrielle au merlan bleu : Du "Joseph Roty II" à "l'Annelies Ilena"

Mardi 20 février 2024, par SCHMITT Odile

Source : *Bulletin Pêche et développement n°223, mars 2024*

À l'heure où certains redécouvrent avec sidération le chalutier géant "l'Annelies Ilena", un navire-usine de 145 mètres (construit en 2000, navire battant pavillon polonais, du groupe Hollandais "Parleviet & Van der Plas", actionnaire de la Compagnie des pêches de Saint-Malo qui exploite le navire) destiné à produire du surimi industriel, "trop gros pour rentrer dans le port de St Malo", et qu'une manifestation est organisée à St Malo par BLOOM et l'association Pleine Mer pour manifester contre le gigantisme industriel destructeur de l'océan et des pêcheurs artisans, il est intéressant de préciser de quel type de pêche il s'agit en se plongeant dans le livre de **Frédéric Brunquell**, Hommes des tempêtes (Grasset 2021).(...)

Notons que ce navire ne concurrence pas les marins pêcheurs artisanaux, car il opérera dans les eaux communautaires en mer du Nord, loin de côtes françaises et hors des zones de pêche traditionnelles des

marins bretons, dans le respect des quotas européens fixés eux-mêmes en fonction des avis scientifiques du CIEM (Conseil international pour l'Exploration de la Mer) et l'avis du CESTP (Comité scientifique, technique et économique de la pêche) [2].

En tous cas, il semble préférable de pêcher le merlan bleu très au large pour l'alimentation humaine et non pour la farine de poisson ! Et, cela va de soi, sans concurrencer la pêche artisanale...

<https://peche-dev.org/spip.php?article509>

*Pour rappel, l'équipe collégiale avait adressé un courrier des lecteurs au journal La Croix, après un article très "**à charge**" qui attaquait sans discernement cette pêche, certes industrielle, mais néanmoins durable... (voir la lettre d'info de février 2024)*

Voir aussi le lien avec "**Pêche-et-Développement**" : <https://peche-dev.org/>

BREXIT - Les pêcheurs face au mur anglais

Article tout à fait intéressant, transmis par notre amie Thérèse Dachicourt :

<https://journal.nordlittoral.fr/lesechosdutouquet#NLHeddos/TOU/ETOUQUET/web,2024-02-28,ETOUQUET|TOU,2024-02-28,ETOUQUET,1|1>

Présentation de l'article par Thérèse Dachicourt

https://marins.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/21/2024/04/Lecho-du-Touquet-Les-pecheurs-face-au-mur-anglais_28-02-2024-1.pdf

Source : Les Échos du Touquet du 28 février 2024

- :: - :: - :: - :: - :: - :: - :: - ::

LA MER A TIRE D'ELLES

FEMMES DE MARINS – ACFFM - rapport de Michelle MICHAUD – La Rochelle

Nous nous rencontrons en ce début d'année pour présenter nos vœux, finaliser notre demande de subvention et échanger des nouvelles. Par contacts téléphoniques nous nous inquiétons de l'arrêt de la pêche dans le golfe de Gascogne.

Participation à une rencontre au port de pêche de Chef-de-Baie pour préparer la grande fête maritime qui aura lieu du 20 au 23 juin. Nous tiendrons un stand d'informations le dimanche. Les grands voiliers pourront se visiter en centre-ville.

Conviées par le collectif "Actions Solidaires", nous passons à RCF pour parler des femmes et familles de marins. Cette émission de radio est à retrouver sur <https://www.rcf.fr/ecologie-et-solidarite/rendezvous-en-terre-solidaire?episode=454600>.

Nouvelles rencontres pour préparer notre manifestations du 30 mars au Musée Maritime, dans le cadre des "ELLES à La Rochelle". **Laure JAUDET** nous expliquera le recyclage des filets de pêche et **Jean-Marc DESBOIS** nous racontera La Rochelle en chansons.

La Fédération est en sommeil, mais nous restons en contact avec **Monique PHILIP**, la présidente. J'attends des nouvelles de "Femmes de Mer" avec Sandrine Thomas.

Notre présidente nous représente à l'Union Départementale des Associations Familiales et est mandatée au Conseil d'Administration de la Caisse d'Allocations Familiales.

Les femmes de marins sont un maillon dans le monde maritime. Il faut se motiver pour que les marins et leurs familles puissent vivre dignement de leur métier.



*La Rochelle le 13 mars 2024.
Michelle MICHAUD*

- :: - :: - :: - :: - :: - :: - :: - ::

ailleurs. Mon travail était d'assurer la formation et l'accompagnement pastoral des uns et des autres, à la lumière de la doctrine sociale de l'Église et de proposer des pistes d'action ayant pour base les droits humains.

Mes années passées au milieu du peuple québécois ont aussi eu leurs moments de solitude, leur bonne dose de nostalgie, et leurs nombreuses questions qui m'ont amenée à chercher dans mon cœur ce que je faisais là quand les choses devenaient difficiles, à entendre des commentaires comme « *si tu n'aimes pas ça, retourne dans ton pays* », « *qu'est-ce que tu en sais si tu n'es pas d'ici, ne donne pas ton avis* », à être parfois regardée de manière condescendante simplement parce que j'étais mexicaine. Cependant, il y avait toujours des gens qui disaient « *elle n'est pas née ici, mais elle est devenue comme nous, elle parle notre langue, elle est bien intégrée* ». Décidément, **on apprend à aimer un pays grâce à la bonté des gens** qui nous entourent.

Puis la vie, les études et d'autres projets m'ont invitée à faire un saut et à traverser l'Atlantique pour m'installer en France il y a 14 ans. Le plus beau de ces 21 ans en terre étrangère a été la rencontre avec tant de personnes qui sont devenues des amis et amies, complices de route qui ont tant apporté à ma vie, qui ont élargi mon regard et qui m'ont appris à faire davantage de la place dans mon cœur.

Ce que je voudrais souligner, en vous partageant ce morceau de ma vie, c'est que **toute mon histoire migratoire a eu un fil conducteur : la liberté**. Liberté pour me déplacer, pour demander un visa et avoir les moyens (économiques, sociaux et culturels) de le payer, d'étudier et de travailler, de pouvoir décider si je voulais rester dans l'un de mes pays d'adoption ou retourner dans mon pays de naissance. La migration, qu'elle soit forcée ou choisie, ainsi que la mobilité humaine, est un phénomène mondial qui nous interpelle quotidiennement et qui nous invite à une conversion profonde.

Les personnes migrantes nous invitent à découvrir comment **Dieu marche avec nous dans l'exil...**

(Retrouvez le témoignage complet de Marcela ICI.)

Écoutez son interview sur : https://audio.radionotredame.ovh/rencontre_20240212.mp3

- :- :- :- :- :- :- :- :-

SITUATION EN MER ROUGE

Le "RUBYMAR", navire maudit, à la dérive dans le golfe d'Aden, aurait finalement sombré

Dix jours après l'attaque du "Rubymar" attribué à des rebelles Houthistes, le vraquier chargé d'engrais a été le théâtre de nouveaux incidents, selon l'agence de sécurité "**AMBREY**". Selon le gouvernement yéménite, il a finalement coulé le 2 mars. "Rubymar", navire devenu emblématique de la crise de la mer Rouge après avoir été frappé par un tir attribué aux rebelles Houthistes le 18 février, a subi un autre incident qui a fait de nombreux blessés, selon *Ambrey analytics*. La société de sécurité maritime a déclaré le 1^{er} mars avoir reçu plusieurs rapports faisant état d'un "**nouvel incident**" sur le site du Rubymar, vraquier de 32 200 tpl à la dérive en mer Rouge, chargé d'engrais.

Source : le Marin publié le 02/03/2024

https://lemarin.ouest-france.fr/shipping/incident-a-bord-du-rubymar-navire-maudit-a-la-derive-dans-le-golfe-daden-2ee9d83e-d87b-11ee-99ae-ccd25b6a9d42?utm_source=sendinblue_lm_newsletter-lemarin&mgo_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo_l=KIXhtEeqRzGak-VUqiUqpHq.8.2&utm_content=20240304&utm_campaign=lm_newsletter-lemarin&utm_medium=email&utm_term=855002&vid=5535049&mediago_euid=5535049

- :- :- :- :- :- :- :- :-

